
Avril 2024

Ordre du jour et compte-rendu
De l’Assemblée Générale du Cloud Girofle, le 21/04/2024

Ordre du jour
Partie formelle (voir PV)

– Bilan financier 2023
– Vie de l’association
– Présentation du Noyau
– Infrastructure
– Moments marquants 2023
– Décisionso Changement de siège socialo Vote du bilan moral et financier

Partie moins formelle / discussions sur nos projets en cours
Ce qui a été traité

– Point sur BL Évolution
– Camp CHATONS
– Campagne de dé-Gmailisation
– Politique d’adhésion au Cloud Girofle
– Feuille de route (priorisation des tâches pour l’année à venir)o Monitoring / Alerting / Status

Ce qui n’a pas été traité
– Présentation du budget prévisionnel 2024 et état des lieux
– Interventions sur le numérique, Métacartes
– L’état des services, vers quoi on va
– Retours sur les actions proposées lors des discussions sur l’impact environnemental du

numérique à la dernière AG (mutualisation de ressources, rédaction d’un texte de
positionnement, réflexion sur Nextcloud en webDAC)
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Compte-rendu partie formelle
Bilan financier 2023
Présentation par Margaux
Précisions

o Le gros des dépenses est la location des serveurs (ligne 604)o Dans les charges : la ligne communication/sensibilisation c’est par exemple de
l’impression de flyer ou de l’achat de guides.o Dons à d’autres CHATONS, à la LDH (Ligue de Droits de l’Homme), la Quadrature du
Net ...

Pascale Question sur le poste Communication : l’association a-t-elle besoin de communiquerBenoît Remarque sur la cotisation : c’est difficile d’estimer le coût des services. Ce serait top
d’avoir des grandes lignes pour mieux estimer.Josette Pour exemple, Trello est passé en payant, 6e/mois par utilisateurMax : difficile de se comparer aux acteurs existants. Beaucoup fournissent des services gratuits
(surtout pour les asso/non-profit).
On a mis à jour notre page Nous soutenir. On donne généralement une fourchette de ce que
les gens donnent (perso ou collectif).

Vie de l’association
Petit point sur l’historique de l’asso et sur le dernier trimestre 2023.

Retour sur le dernier trimestre 2023
 Lancement du service de boîtes mail

Nous avons rencontré quelques difficultés, et c'est une activité qui s'est relevée plus
chronophage que prévue, notamment sur obligation de vérifier que nos envois ne soient
pas considérés indésirables. On améliore petit à petit nos outils de suivi. Mais on est
super content des retours et de s’être lancés dans cette aventure !

 Remplacement de disques durs
En décembre on a du migrer tous les services d’un serveur (chif.fr) car un de ses
disques montrait des signes de faiblesse. C’est la première fois que cela arrive à un des
serveurs qu’on loue. Comme le serveur est un nœud de sortie pour les mails, il était
important que l'on garde son IP; l'opération s'est révélée complexe (changement de
disque complet, sans retour en arrière après le changement de disque). Cela nous a
montré que nos sauvegardes fonctionnent bien pour la partie données, mais que la
restauration du système était plus problématique. On a amélioré nos scripts en
conséquence pour que ce soit plus facile dans le futur.

Retour sur les chiffres
 anciens membres : personnes physiques n’ayant pas renouvelé leur adhésion
 les raisons des personnes parties : l’association ou le projet s’arrêtent (3 sur les 8)
 La tenue de l’historique permet de suivre le turn over, de connaître les raisons des

départs

https://girofle.cloud/nous-soutenir/
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Margaux : il faudrait qu’on arrive à mettre en place des outils de suivi, par exemple une prise de
contact annuelle a minima

Sur le début 2024
 On est en ce moment sous l’eau niveau technique, mais ça devrait se calmer d’ici l’été,

donc on va avoir de la place pour accompagner de nouveaux membres ou collectifs à
partir de septembre.

 On a besoin de force supplémentaires sur plusieurs sujets : exemple de la campagne de
communication sur les Mails

Le Noyau, direction collégiale du Cloud Girofle
Membres depuis octobre 2023 : Keo, Josette, Yannick, Margaux

1 réunion de 30min en ligne toutes les 2 semaines, avant les permanences.

Taches du Noyau
 Organisation de l'AG
 Validation des dépenses
 Choix des bénéficiaires de dons
 Suivi des adhésions

L’infrastructure
La petite machine alimentée par panneaux solaires demande un peu plus de logistique (untracteur a arraché le câble Internet en début de semaine).Location chez OVH sur Gravelines : c’est le gros de l’impact environnemental du Cloud GirofleLes mailing-lists sont gérés par MailMan 3 (outil très peu satisfaisant)Deux nouveaux serveurs viennent d’être pris pour BL ÉvolutionLe souhait est de migrer vers une architecture plus simple, avec moins de serveurs différents
Quel serait l’intérêt de migrer vers des serveurs gérés par nous-même ?

 un intérêt financier et la maîtrise de la criticité du traitement
 avoir la configuration exactement adaptée à nos besoins

Les sauvegardes sont faites 1 fois par jour (entre minuit et 3 heures), l’ordinateur n’a pas besoin
d’être allumé H24.
Josette : Question sur la sécurité : il est peut-être plus sécurisant de faire héberger nos
données dans des structures dédiées.Keo : Pour prendre à notre charge l’hébergement, nous sommes aussi en attente de solutions
de chiffrement des données. D’un autre côté, pour arriver à hacker la Frambouse, il faut avoir
un accès physique ....
Marc : On entre facilement dans le collectifKeo : On a une procédure pour rentrer dans le groupe Racine, qui est un peu plus rigide que
pour le reste des contributions
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Quelques moments marquants de 2023

 Changement du Noyau
 Révision de la charte des CHATONS
 Travail sur la continuité du collectif CHATONS
 Validation de l’accompagnement de BL Évolution en 2024
 Lancement du service mail

☕ Pause et fin de la partie formelle
Décisions
Décision 1 : Changement de siège social
La Maison Bleue a vu naître le Cloud Girofle où il a été domicilié depuis sa création.
En 2024, plus aucun membre du Noyau (la direction collégiale de l’association) n’y demeure et
nous souhaitons proposer un changement d’adresse pour des raisons pratiques.
Contre : 0 Abstentions : 1 Pour : 9
Le siège social de l’association est fixé chez Keo à l’adresse : 21 rue Charron, Aubervilliers
93300.

Décision 2 : Vote du bilan moral et financier
Le président de séance présente le bilan moral. Un membre de l’association revient sur les
moments marquants de l’année : les permanences, le camp CHATONS, la maintenance, etc.
Le président de séance présente également les résultats comptables.
Après une phase d’échanges et de questions, le bilan moral est mis au vote. Il est adopté à
l’unanimité.
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Compte-rendu partie moins formelle
L’AG a lieu au Fuz https://fuz.re/, un hacker-space sympa à Montreuil, espace de réparation,
atelier artistique… sympa, mais frigorifique. La musique des cours de tango nous parvenait de
temps en temps💃
Tour de table au Fuz

 Keo, impliqué dans le noyau du Cloud Girofle et dans le groupe racines
 Maxime, impliqué dans les racines du Cloud Girofle
 Josette, impliquée dans le noyau du Cloud Girofle, impliquée dans l’asso Zéro Déchet

Touraine
 Benoît, [on n’entend pas assez bien, ça grésille], https://coteaunous.fr/
 Pascale, solidaritat Ubaye.
 Yannick, contacté le CG l’année dernière, fait partie des Racine et Noyau depuis la

dernière AG
En visioconférence : tour des webcams

 Constance, utilisatrice individuelle de >6mois
 Margaux, membre de Noyau, contente de voir des nouvelles têtes
 Gauthier, responsable informatique d’Alternatiba, qui utilise Mattermost chez le CG.

Contribue au CG pour être en lien avec son hébergeur (parce que c’est important :) )
 Marc, de Greli.net
 Didier (arrivé après les votes)

Point sur BL Évolution
Le Cloud Girofle a démarré fin 2023 et début 2024 (après plusieurs mois de discussions) une
mission de migration pour l’entreprise BL-Evolution. C’est un cabinet de conseil de l’économie
sociale et solidaire qui accompagne des entreprises et des collectivités sur leur stratégies
d’innovation et démarches RSE, Énergie, Climat et Biodiversité. Cette entreprise réunit
aujourd’hui une centaine de salarié.e.s et prévoit d’augmenter dans les années à venir.
News 2024 (hors cadre de cette AG) : nous avons déjà migré plusieurs de leur services
Google : mail, calendrier, contacts, hébergement de fichiers (vers Nextcloud) et prévoyons la
migration prochaine de leur solution de vidéo-conférence (vers Jitsi) et leur salons de
discussion (vers Mattermost)
Cette mission prend beaucoup de temps à l’équipe Racine et cela a un fort impact sur la
dynamique de l’association, car le reste des projets est au ralenti et des écarts se creusent avec
le reste des personnes actives de l’association.

Camp Chatons 2024
Le camp CHATON est un événement annuel pendant lequel les membres du collectifs (et les
curieux.es) se réunissent. Cette année, il se tiendra du 11 au 14 juillet 2024 à l’Antenne
Sévérac (44).

https://fuz.re/
https://www.bl-evolution.com/
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C'est un moment très sympathique. Ça ne parle que très peu de points techniques, mais plutôt
des questions sur la politique du collectif.

Le programme est libre, et co-construit au début du camp. On a la possibilité de proposer des
sujets.
Plus d'informations ici : https://forum.chatons.org/t/inscriptions-camp-chatons-2024/6013

Politique d’adhésion
Comment est-ce qu’on considère que quelqu’un est toujours adhérent ? Parce que nous
sommes à prix libre et que nous n'avons aujourd’hui aucune obligation de communication, il
nous est difficile de définir qui est adhérent.e ou non, et par conséquent de tenir un registre clair
de nos utilisateurices, et nous de savoir quoi faire des données et services que nous
hébergeons pour des personnes qui ne répondent plus à nos sollicitations depuis plus
mois/années.
La proposition était de donner une obligation de communication annuelle (e.g. par email).
Dans les statuts actuels, on indique que les membres le sont par acceptation du règlement
intérieur + participation/cotisation à prix libre.
On pourrait ajouter ça au règlement intérieur, qui ne nécessite pas de déclaration en préfecture
et peut donc être modifié plus facilement.
Marc : difficile d’avoir le même fonctionnement pour les individuels et les collectifs. Exemple du
cas de Greli.net : les membres du service de mails ne connaissent pas forcément l’existence du
Cloud Girofle.
Décision : on modifie le règlement intérieur pour définir cette nouvelle obligation de
communication annuelle.Décision : on modifie le règlement intérieur pour indiquer la période (1 an) après laquelle on se
donne le droit de supprimer des donnéesDécision : Clarification les utilisateurs qui utilisent les services à travers un collectif ne sont
pas des adhérents
Didier : retour d’expérience, le gratuit ce n’est pas forcément une bonne idée. Les services ont
un coût.Max : expliquer le prix libre ou gratuit, ça prend du temps en effet.
DéGmailisation
L’idée est de promouvoir et fournir des alternatives à Gmail.
Constat : il y a beaucoup d’alternatives « solides » pour partir de Google Drive, mais peu de
solutions claires sur la partie Mail. ex : le service n’est par exemple pas présent dans la
campagne de Framasoft.
On a eu un retour très favorable du collectif CHATONS
Max n’a pas eu beaucoup de temps dernièrement pour coordonner cette action.
Des services solides existent pour les mails, mais on trouve qu’ils manquent de communication.

https://forum.chatons.org/t/inscriptions-camp-chatons-2024/6013
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La difficulté aujourd’hui c’est la gestion du temps. Il faudrait qu’on trouve quelqu’un.e pour faire
de la gestion de projet.
Pourquoi pas faire un appel lors du camp CHATONS ? Bonne idée.
On s’était dit :
- prendre un moment pour lister les structures intéressées et un comité de pilotage
- se mettre d’accord pour les points qu’on veut mettre en avant
- passer par un presta pour gérer la campagne (et du coup trouver un budget)
Didier : insiste sur le fait qu’il faut qu’on se coordonne. C’est notre talon d’Achille.
Max : on pense qu’une personne qui organise déjà les premières réunions (ex : hebdomadaire)
serait une grosse aide.
Yannick : il serait bien de préparer le terrain avant le camp.
On peut faire :
- un appel à participation auprès de nos membres pour demander si quelqu’un.e est motivé. Ok
- se pointer une tête à une prochaine réunion CHATONS pour relancer un peu le sujet
- faire un post sur le forum CHATONSMax et Pascale essaient de relancer la machine en binôme.
Budget prévisionnel 2024
Le budget prévisionnel 2024 avait déjà été voté lors de l’AG précédente. Nous le re-présentons
ici pour rappel.
Dépenses
Truc Montant RemarqueLocation de serveurs, etc 2500 Ajout de mutu3Achat de matériel (serveurs) 2000Communication/impressions 300Campagne de communication 5000 Cofinancement chatonsSalaires 4000 2 mois temps pleinBanque & co 100Soutien aux logiciels/luttes 3000 20%TOTAL 16900€
Recettes
Truc Montant Remarque
Cotisation des membres 7000
Prestation de service 7500
Don 400
(trésorerie) 2000TOTAL 16900€
A noter en 2024 : le recours rémunéré à Gab pour assurer le support BL + l’avance des frais du
camp CHATONS.
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Ce qu’on peut faire pour s’impliquer au Cloud Girofle

 Rédiger des lettres d’info pour les utilisateurices
 Organisation des permanences
 Organisation des formations
 Faire le lien avec les CHATONS
 Aider sur l’organisation de la campagne de DéGmailisation
 Validation des communications (blogs/forums)
 Nous faire coucou notre mattermost
 Nous faire des retours sur notre documentation

https://framateam.org/signup_user_complete/?id=x4b9ppy65p8c8peottdkmkgkte&md=link&sbr=su
https://docs.girofle.cloud/
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Annexe
Quelques mots sur le Fuz et l’AERI
Lieu qui héberge le Fuz.re ou était l'AG (il n'y a pas vraiment de site alors je copie ici) : l'Aéri à
Montreuil au 57 rue Étienne Marcel, il y a [entre autres] boxe (française je crois) auto-gérée le
lundi soir, la chorale Chœurs de VNR le mardi soir(accueil les 1er mardis du mois), de la
capoïera le mercredi soir en même temps que les ateliers artivisme antipubs, jeudi soir y'a
fanfare invisible, etc etc. En journée, les midi y'a aussi des cantines ivoiriennes / apprentis-
solidaires et Gilets Jaunes dans l'ordre lundi mardi mercredi, à prix libre, pas toujours végan
mais souvent végé.
Pour le Fuz :

 lundi soir : collages / découpages artistiques de magazines en mode art thérapie
 mardi soir : live coding vidéo et audio avec cookie.paris
 mercredi soir : un peu le bazar mais souvent joyeux, de la geekerie pas prise de tête &

des discussions en mode apéro ou thé, la semaine dernière on a joué à des jeux
indépendants par exemple, d'autres bidouillaient un énorme panneau LED

 jeudi soir : [en construction] soirée apprentissage sécu & auto-défense numérique (non
annoncé publiquement, ne le sera peut-être jamais)

 samedi aprem' 14h30 ~ 17h : coding goûter, apprentissage de l'algorithmie avec enfants
ados & adultes

Quelques mots sur le Cloud Girofle
Pour proposer un hébergement web et du stockage de données dans l’esprit des CHATONS
(collectif des hébergeurs alternatifs, transparents, ouverts, neutres et solidaires), notamment à
des associations et des collectifs. L’association propose de l’hébergement de documents
collaboratifs (OnlyOffice), du stockage de fichiers (Nextcloud), des espaces de documentation
(wiki Bookstack), des espaces de gestion d’association (Paheko), et depuis septembre des
boîtes mail.
Pour proposer des services à prix libre, notamment à des acteurs de la transition, du milieu
culturel, écologiste, LGBTQIA+ ou autre.
L’asso tient une permanence en ligne toutes les deux semaines
Les services sont hébergés sur cinq machines (dédiées) chez OVH/Kimsufi. L’asso utilise
également les services d’autres CHATONS, en particulier ceux de Retzo pour son service de
backups écologiques et sa passerelle mail (qu’on a configurée en backup). À l’heure actuelle,
cinq personnes ont des accès « root ». On les appelle « les racines ».

https://fuz.re/
https://girofle.cloud/permanences/

